ПРЕДИСЛОВИЕ
Российский статистический ежегодник является наиболее полным изданием Федеральной службы государственной статистики, отражающим явления и процессы, происходящие в экономической, социальной и политической жизни страны. 
В связи с возрастающим спросом на официальную статистическую информацию о социально-экономическом положении Российской Федерации со стороны зарубежных пользователей, а также используя опыт национальных статистических служб, Федеральная служба государственной статистики впервые подготовила новую редакцию ежегодника, представляющую статистические данные одновременно на двух языках (русском и английском).
Сборник подготовлен на основе данных, получаемых органами государственной статистики от предприятий, организаций, населения путем проведения переписей, выборочных обследований и других форм статистического наблюдения, статистических разработок министерств и ведомств Российской Федерации, а также материалов международных организаций.
Настоящий ежегодник содержит в целом тот же круг статистических показателей, что и предыдущее издание. Вместе с тем сборник дополнен рядом новых таблиц и показателей, позволяющих расширять информированность общества о результатах статистических наблюдений. Некоторые публиковавшиеся ранее таблицы в данном издании не представлены. 
Открывает ежегодник информация об основных социально-экономических характеристиках Российской Федерации, государственном устройстве Российской Федерации. Приведена информация, характеризующая географические и климатические условия Российской Федерации, данные об окружающей среде, геологоразведочных работах и национальном богатстве.
Широко представлена информация о населении, его занятости и уровне благосостояния. Специальные разделы посвящены характеристике основных областей социальной сферы. 
Приведенные в ежегоднике показатели системы национальных счетов характеризуют макроэкономические аспекты функционирования российской экономики. Один из разделов сборника содержит общую характеристику предприятий и организаций, информацию о малом и индивидуальном предпринимательстве.
Значительное место в сборнике отведено показателям,  которые характеризуют отдельные виды экономической деятельности – промышленность, сельское и лесное хозяйство, рыболовство и рыбоводство, строительство, транспорт, связь, деятельность организаций, обслуживающих население.
Публикуются данные о научном потенциале Российской Федерации, результатах исследований и разработок, инновационной деятельности и информационных технологиях. Приведены сведения о финансовом состоянии организаций, инвестициях, ценах и тарифах.
Один из разделов ежегодника посвящен внешнеэкономической деятельности и включает информацию о внешней торговле товарами и услугами, а также сведения о ценах внешней торговли. Заключительный раздел сборника представляет данные по международным сравнениям России с зарубежными странами, в том числе данные о паритетах покупательной способности валют (ППС). 
Социально-экономические показатели в сборнике приводятся в разрезе видов экономической деятельности в соответствии с Общероссийским классификатором видов экономической деятельности (ОКВЭД), введенным в действие на территории России с 2003 г. согласно постановлению Госстандарта России от 06.11.2001 № 454,  с учетом пересчетов данных по показателям, ранее опубликованным по отраслям экономики согласно действовавшему Общесоюзному классификатору отраслей народного хозяйства (ОКОНХ). 
Данные в таблицах, содержащих показатели по видам продукции, начиная с 2009 г. приводятся в соответствии с внедренным в статистическую практику c 1 января 2010 г. Общероссийским классификатором продукции по видам экономической деятельности ОК 034-2007 (КПЕС 2002) (ОКПД). Аналогичные сведения за период по 2009 г. включительно, разработанные в соответствии с ранее действовавшим Общероссийским классификатором продукции ОК 005-93 (ОКП), опубликованы в «Российском статистическом ежегоднике. 2010», а также содержатся на компакт-диске в приложении к настоящему ежегоднику и размещаются на официальном Интернет-портале Росстата в разделе «Публикации».
С января 2017 года осуществлен переход на новые версии Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД2) и Общероссийского классификатора продукции по видам экономической деятельности (ОКПД2), гармонизированные с международными Статистическими классификациями. Статистическая информация, разработанная на их основании, будет опубликована в издании 2018 года.
В ежегоднике представлены статистические данные о социально-экономическом положении республик, краев, областей, городов федерального значения, автономной области и автономных округов за 2016 год, позволяющие провести сопоставления и получить всестороннюю информацию о субъектах Российской Федерации. Более подробная информация по этим вопросам на регулярной основе публикуется в ежегодных статистических сборниках Росстата «Регионы России. Социально-экономические показатели. 2017», «Регионы России. Основные характеристики субъектов Российской Федерации. 2017».
В целях обеспечения конфиденциальности первичных статистических данных, полученных от организаций (п.5 ст.4, ч.1 ст.9 Федерального закона от 29.11.2007 № 282-ФЗ «Об официальном статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации»), данные о производстве отдельных видов продукции, косвенно раскрывающие единственных производителей продукции в субъекте Российской Федерации, в сборнике не публикуются.
Статистические данные приведены в основном за  2000, 2010, 2014-2016 годы с учетом сопоставимости показателей. 
Данные за 2015 год по некоторым показателям уточнены по сравнению с опубликованными ранее, 
за 2016 год в ряде случаев являются предварительными.
Ежегодник издан с компакт-диском, содержащим электронную версию статистического сборника «Российский статистический ежегодник. 2017» и приложения с информацией по социально-экономическим показателям в целом по России в длительной динамике лет с 1991 по 2016 гг. (по годам) и историческими динамическими рядами. Аналогичный материал размещен на официальном Интернет-портале Росстата (www.gks.ru) в рубрике «Публикации».
Более подробная информация по отдельным направлениям социально-экономического положения России публикуется в других официальных статистических изданиях Росстата, перечень которых приведен в конце настоящего ежегодника.
PREFACE
The Russian Statistical Yearbook is the most comprehensive annual publication of the Federal State Statistics Service (Rosstat), reflecting the phenomena and processes occurring in the economic, social and political life of the country.
In connection with the growing demand from foreign users for the official statistical information on socio-economic situation of the Russian Federation and also using the experience of national statistical services of other countries, the Federal State Statistics Service for the first time prepared an edition of the yearbook, which presents statistical data simultaneously in two languages (Russian and English).
The book was prepared on the basis of data received by state statistics bodies from enterprises, organizations, population via censuses, sample surveys and other forms of statistical observation, data from ministries and departments of the Russian Federation, as well as materials of international organizations.
This yearbook contains in general the same range of statistical indicators as the previous edition. At the same time, the book has been supplemented by a number of new tables and indicators allowing to increase public awareness of the results of statistical observations. Some of the previously published tables are not presented in this publication.
The yearbook begins with information on the main socio-economic characteristics of the Russian Federation and the state structure of the Russian Federation.  It provides information characterizing the geography and climate of the Russian Federation, data on the environment, geological exploration and national wealth.
Information on the population, employment and well-being is presented. Special sections are devoted to characterization of the main areas of the social sphere.
The indicators of the system of national accounts, presented in the yearbook, characterize the macroeconomic aspects of the functioning of the Russian economy. One of the sections of the book contains the general description of enterprises and organizations, information on small and individual entrepreneurship.
A considerable part of the yearbook is devoted to indicators that characterize specific types of economic activities - industry, agriculture and forestry, fishing and fish farming, construction, transportation, communications, activities of organizations serving population.
The book contains data on the scientific resources of the Russian Federation, R&D results, innovative activities and information technologies. It provides information on the financial position of organizations, on investments, prices and tariffs.
One of the yearbook sections is devoted to foreign economic activities and includes information on foreign trade in goods and services as well as data on foreign trade prices. The yearbook closing section presents data on international comparisons of Russia with foreign countries, including data on purchasing power parities (PPP).
Socio-economic indicators are presented and broken down by economic activity in accordance with the Russian Classification of Economic Activities (OKVED), which became effective in Russia in  2003 according to the Decree of the Federal Agency on Technical Regulations and Standards No. 454 of 06.11.2001. It includes results of recalculation of data on indicators previously published by sectors of economy according to then existing the All-Union Classification of Branches of National Economy (OKONKh).
Data in the tables containing indicators by types of products, since 2009, are presented in accordance with the Russian Classification of Products by Economic Activity OK 034-2007 (CPA 2002) (OKPD), introduced into statistical practice since January 1, 2010. Similar information for the period up to 2009  presented in accordance with the former Russian Classification of Products ОК 005-93 (ОКП), is published in the Russian Statistical Yearbook. 2010 ", as well as provided on the CD-ROM in the Appendix to this yearbook and posted on the official Internet portal of the Federal State Statistics Service in the "Publications" section.
Since January 2017, the transition to new versions of the Russian Classification of Economic Activity (OKVED2) and the Russian Classification of Products by Economic Activity (OKPD2), harmonized with the international statistical classifications, was completed.  Statistical information, developed on their basis, will be published in the 2018 edition.
The yearbook presents statistical data on the socio-economic situation of the republics, territories, regions, and cities of federal importance, the autonomous region and autonomous areas for 2016, allowing comparisons and obtaining comprehensive information on the constituent entities of the Russian Federation. More detailed information on these issues is published regularly in Rosstat's annual statistical handbooks "Regions of Russia. Socio-economic indicators. 2017", " Regions of Russia. The main characteristics of the constituent entities of the Russian Federation. 2017 ".
In order to ensure the confidentiality of primary statistical data received from organizations (Clause 5, Article 4, Part 1, Article 9 of Federal Law No. 282-FZ of November 29, 2007 "On Official Statistical Accounting and State Statistics System in the Russian Federation"), data on the production of certain types of products that indirectly disclose the single producers of products in a constituent entity of the Russian Federation are not published in the handbook.
Statistical data are given mainly for 2000, 2010, 2014-2016, taking into account the comparability of the indicators. 
Some indicators for 2015 were corrected to present more precise data than  published earlier, data for 2016 in some cases are preliminary data.
The CD-ROM attached to this yearbook contains electronic version of the statistical publication "Russian Statistical Yearbook. 2017", its appendices with information on socio-economic indicators of Russia, presenting long-term trends since 1991 to 2016, along with historical time series. Similar material is posted on the official Internet portal of the Federal State Statistics Service (www.gks.ru) in the section "Publications".
More detailed information on specific features of the socio-economic situation of Russia is published by Rosstat in other official statistical publications listed at the end of this yearbook.
В сборнике приняты условные обозначения:
	-
	явление отсутствует;

	...
	данных не имеется;

	0,0
	значение показателя меньше единицы измерения.


В отдельных случаях незначительные расхождения между итогом и суммой слагаемых объясняются округлением данных.
Значения стоимостных показателей, начиная с 1998 года, приведены с учетом изменения нарицательной стоимости российских денежных знаков (уменьшение в 1000 раз) и в масштабе цен, действующем с 1 января 1998 г., за остальные годы – в нарицательной стоимости денежных знаков соответствующих лет.
The following designations are used in the book:
	-
	not applicable;

	...
	no data available;

	0,0
	the value is less than the unit of measurement.


In some cases, insignificant discrepancies between total amount and the sum of items arise due to rounding 
of figures.
 Values indicators since 1998 are given taking into account changes in nominal cost of Russian banknotes 
(reduction by 1000 times) and in the price scale, effective January 1, 1998; for the other years - in nominal value of banknotes of corresponding years.
 УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ ЕДИНИЦ ИЗМЕРЕНИЯ
	тыс.
	- тысяча
	дкл
	- декалитр

	млн.
	- миллион
	га
	- гектар

	млрд.
	- миллиард
	кВ
	- киловольт

	трлн.
	- триллион
	кВ·А
	- киловольт-ампер

	мм 
	- миллиметр
	кВт
	- киловатт

	м 
	- метр
	кВтч
	- киловатт-час

	пог. м
	- погонный метр
	ккал
	- килокалория

	м2
	- квадратный метр
	Гкал
	- гигакалория

	м3
	- кубический метр
	л.с.
	- лошадиная сила

	км
	- километр
	нм
	- нанометр

	км2
	- квадратный километр
	г.
	- год

	км3
	- кубический километр
	долл.
	- доллар

	г
	- грамм
	руб.
	- рубль

	кг
	- килограмм
	р.
	- раз

	т
	- тонна
	шт.
	- штука

	ткм
	- тонно-километр
	экз.
	- экземпляр

	л
	- литр
	
	


UNITS OF MEASUREMENT
	thou.
	- thousand
	dkl
	- decaliter

	mln.
	- million
	ha
	- hectare

	bln.
	- billion
	кV
	- kilovolt

	trln.
	- trillion
	кV·А
	- kilovolt -ampere

	mm
	- millimeter
	kW
	- kilowatt

	m
	- meter
	kWh
	- kilowatt-hour

	run. m
	- running meter
	kcal
	- kilocalorie

	sq. m
	- square meter
	Gcal
	- gigacalorie

	cu. m
	- cubic meter
	hp
	- horse-power

	km
	- kilometer
	nm
	- nanometer

	sq. km
	- square kilometer
	t.
	- times

	cu. km
	- cubic kilometer
	pc.
	- piece

	g
	- gram
	pcs.
	- pieces

	kg
	- kilogram
	
	

	t
	- tonne
	
	

	tkm
	- tonne-kilometer
	
	

	l
	- liter
	
	


СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ
	АТС
	- автоматическая телефонная станция

	Банк России 
	- Центральный банк Российской Федерации

	ВВП 
	- валовой внутренний продукт

	ВОЗ
	- Всемирная организация здравоохранения

	ВПН-2010
	- Всероссийская перепись населения 2010 года

	ВРП
	- валовой региональный продукт

	ГКО
	- государственные краткосрочные облигации

	ГУСП
	- Главное управление специальных программ 
  Президента Российской Федерации

	ЕБРР
	- Европейский банк реконструкции и развития

	ЕАЭС
	- Европейский экономический союз

	ЕврАзЭС
	- Евразийское экономическое сообщество

	ЕС
	- Европейский союз

	ЕТС
	- единая тарифная сетка

	ЖСК
	- жилищно-строительный кооператив

	КЕС
	- Комиссия Европейских сообществ

	МБРР
	- Московский банк реконструкции и развития

	МВД России 
	- Министерство внутренних дел Российской Федерации

	МВФ
	- Международный валютный фонд

	Минздрав России
	- Министерство здравоохранения Российской Федерации

	Минкультуры России
	- Министерство культуры Российской Федерации

	Минобороны России
	- Министерство обороны Российской Федерации

	Минобрнауки России
	- Министерство образования и науки Российской Федерации

	Минспорт России
	- Министерство спорта Российской Федерации

	Минтруд России
	- Министерство труда и социальной защиты Российской Федерации

	Минфин России 
	- Министерство финансов Российской Федерации

	Минэкономразвития 
России
	- Министерство экономического развития 
  Российской Федерации

	Минюст России
	- Министерство юстиции Российской Федерации

	МОТ
	- Международная организация труда

	Минприроды России 
	- Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации

	НДС 
	- налог на добавленную стоимость

	ОВГВЗ
	- облигации внутреннего государственного валютного займа

	ОМС
	- обязательное медицинское страхование

	ООН
	- Организация Объединенных Наций

	ОФЗ
	- облигации федерального займа 

	ОЭСР
	- Организация экономического сотрудничества и развития

	пгт 
	- поселок городского типа

	Росалкогольрегулирование
	- Федеральная служба по регулированию алкогольного рынка

	Росводресурсы
	- Федеральное агентство водных ресурсов

	Росгидромет 
	- Федеральная служба по гидрометеорологии  и мониторингу 
  окружающей среды

	Росимущество
	- Федеральное агентство по управлению федеральным имуществом

	Рослесхоз
	- Федеральное агентство лесного хозяйства

	Роснедра
	- Федеральное агентство по недропользованию

	Роспатент
	- Федеральная служба по интеллектуальной собственности

	Роспотребнадзор
	- Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека

	Росреестр
	- Федеральная служба государственной регистрации, кадастра 
и картографии

	Росрыболовство
	- Федеральное агентство по рыболовству

	Россвязь
	- Федеральное агентство связи

	Ростехнадзор
	- Федеральная служба по экологическому, технологическому и атомному надзору

	Роструд
	- Федеральная служба по труду и занятости

	Сбербанк России 
	- Сберегательный банк Российской Федерации

	СВР России
	- Служба внешней разведки Российской Федерации

	СИЗО
	- следственный изолятор

	СМИ
	- средства массовой информации

	СНГ
	- Содружество Независимых Государств

	СНС
	- система национальных счетов

	ТФОМС
	- территориальные фонды обязательного медицинского страхования

	ФМС России
	- Федеральная миграционная служба

	ФНС России
	- Федеральная налоговая служба

	ФСБ России
	- Федеральная служба безопасности Российской Федерации

	ФСИН России
	- Федеральная служба исполнения наказаний

	ФСО России
	- Федеральная служба охраны Российской Федерации

	ФСС
	- Фонд социального страхования Российской Федерации

	ФТС России 
	- Федеральная таможенная служба 

	ФФОМС
	- Федеральный фонд обязательного медицинского страхования

	ЮНЕСКО
	- Организация Объединенных Наций по вопросам образования, науки
  и культуры


